

JOSÉ ANTONIO CALDERÓN QUIJANO

Profesor de la Universidad de Sevilla

La Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla

EN el año 1779, Juan Bautista Muñoz, el primer historiador moderno de América, elegía a Sevilla como lugar y emplazamiento para instalar un archivo que recogiera y custodiara los documentos españoles del Nuevo Mundo. El edificio designado para ello era la antigua Lonja de Mercaderes, venida a menos a principios del siglo XVIII, cuando las reformas políticas y económicas de la Casa de Borbón, llevaron a Cádiz la sede del comercio indiano, monopolizándolo hasta entonces por Sevilla, Puerta de las Indias, como la llamó Lope de Vega.

Desde este instante, aciago en el aspecto económico, se traen a Sevilla los fondos documentales más importantes que encierra ningún archivo colonial del mundo. A Sevilla acuden desde entonces historiadores y estudiosos procedentes de todo el orbe, y en Sevilla tienen lugar importantes ediciones de fuentes históricas americanas a lo largo del siglo XVI. El Archivo General de Indias constituye, a partir de aquel momento, el incentivo más destacado de los estudios americanistas, y de sus fondos publica Martín Fernández de Navarrete la *Colección de Viajes*, la Real Academia de la Historia, las dos series de *Documentos Inéditos de Indias*; y una serie de historiadores españoles, unos como Marcos Jiménez de la Espada y Torres Lanzas, e hispanoamericanos otros, como José Toribio Medina, Francisco del Paso y Troncoso, García Pimentel, Restrepo, Riva Agüero y tantos más, inician las publicaciones monográficas y documentales sobre el inmenso tesoro de la historia inédita de sus respectivas patrias en la Edad Moderna.

Sevilla es, desde los comienzos de la edad contemporánea, lugar único para el estudio y conocimiento de la historia de América desde el Descubrimiento. Su tradición americanista recobra nuevos ímpetus en los

comienzos de la actual centuria, bajo los auspicios del Centro de Estudios Americanistas, primero, y del Centro de Historia de América, después. Estos primeros intentos, exponentes claros de una nueva savia en los estudios indianos, han de cristalizar en el establecimiento de la Escuela de Estudios Hispanoamericanos en 1942. Organismo éste de carácter científico, constituye pronto la base de formación de una nutrida generación de investigadores americanistas, con lo cual, y desde el primer momento, aparecen claramente en ella la doble faceta, docente e investigadora.

La Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla, es, ante todo, un organismo en el que se apunta una serie de características genuinas. Trabaja en estrecho contacto con la Universidad, está integrada por universitarios, y sus normas y disciplina de trabajo responden típicamente a las empleadas en las Universidades. Realiza una auténtica labor de equipo, coordinando desde el primer momento la actuación de catedráticos, profesores y alumnos, dentro de la natural jerarquía científica y académica. Cataliza sus funciones, como antes hemos dicho, en dos tipos de actividades predominantes: a) docente, para la enseñanza de la historia, y el adiestramiento y capacitación de los nuevos investigadores; b) investigadora, cuya inmediata consecuencia es la realización de una importante serie de estudios históricos, que pronto empiezan a aparecer. Estas dos facetas, independientes y complementarias, constituyen en la Escuela un exponente adecuado de esa feliz simbiosis, tan discutida como deseada en la actualidad.

La actividad de la Escuela empieza pronto a rendir sus frutos:

1. Celebra unas asambleas, que le permiten estar en contacto con instituciones

afines, y recibir comunicaciones científicas de estudiosos americanistas de todas partes.

2. Inicia una serie de publicaciones americanistas, de carácter periódico, unas como *Anuario de Estudios Americanos*, cuya finalidad son los estudios históricos de base documental; y la revista *Estudios Americanos*, que versa sobre temas actuales. Otras publicaciones, las más, de carácter independiente, le permiten, como veremos más adelante, abordar de manera sistemática y completa los distintos problemas históricos de América en las edades moderna y contemporánea.

3. Inicia la formación de una biblioteca americanista especializada, única en su género, y cuya clasificación cronológica y por materias responde a las necesidades de investigadores americanistas, y alumnos de Historia de América.

4. Crea la Universidad Hispanoamericana de Santa María de la Rábida, emplazada en el propio Monasterio que fué cuna del descubrimiento del Nuevo Mundo, donde de forma cíclica, y con carácter anual, tienen lugar desde hace 16 años unos cursos americanistas para alumnos europeos y americanos, y cuyo profesorado, constituido por especialistas, procede también de ambos continentes.

5. Consecuencia de esta labor asociada, de equipo, que hemos subrayado al comienzo, es la preparación que en la actualidad se lleva a efecto de un Manual de Historia de América, que responde a un punto de vista histórico común, y en el cual colabora un nutrido grupo de historiadores, formados todos en la Escuela, y que constituirá, sin duda, el primer exponente maduro y acabado de esta labor de coordinación que alcanza ahora su cuarto lustro de existencia.

6. Finalmente, organiza en Sevilla el Club La Rábida, cuyas actividades culturales se manifiestan en las más variadas facetas. Reuniones y disertaciones sobre literatura, poesía, historia, sociología, música, teatro, cine y fotografía en color, dan, entre otras, muestra de la variada e incansable actividad cultural de este centro, que es el primero en su género en la capital andaluza.

Quiero hacer, ahora, un análisis breve, pero detenido, de algunas de estas actividades que acabo de enunciar. Y séame permitido ello, no por afán de destacar la labor de la institución a la que me honro

en pertenecer, sino, sencillamente, para dar a conocer la labor americanista que se desarrolla en Sevilla desde hace más de quince años.

A dicho efecto, he de destacar como obra más lograda, la de las publicaciones, cuyo número alcanza cerca del segundo centenar, y que como veremos en un análisis rápido de las mismas, abarcan de manera sistemática los más variados aspectos de la historia americana. Constituye predominantemente su temática la Edad Moderna. Pero ello no excluye que otros períodos hayan sido abordados. Razón de la preponderancia de dicha proyección histórica, la constituye, precisamente, la existencia del Archivo General de Indias, y la calidad de sus fondos, que han sido la base de las investigaciones objeto de este trabajo.

En el campo de los *Descubrimientos*, y dentro de ellos, en los estudios, a la vez, sugestivos y misteriosos del Primer Almirante de las Indias, tenemos la historia del Almirantazgo de Castilla¹, precedente del de las Indias; un estudio comparativo de las varias copias que se conservan de las capitulaciones santafesinas², base del primer viaje de descubrimiento al Nuevo Mundo; y una nueva interpretación sobre el valor y sentido de las Bulas Alejandrinas de 1493³, en la cual se dan nuevas, y absolutamente inexploradas directrices sobre el intrincado problema del primer repartimiento oceánico del Nuevo Mundo. Han sido abordadas, también, la cuestión referente a la estancia de Colón en Barcelona⁴, al regreso del primer viaje, y, finalmente, se han formulado nuevas teorías sobre la localización de los restos colombinos en la Cartuja de las Cuevas⁵ y en la catedral hispalense⁶. El hijo del descubridor, don Fernando, también ha sido ob-

¹ PÉREZ EMBID, Florentino: *El Almirantazgo de Castilla hasta las capitulaciones de Santa Fe*. Sevilla, 1944.

² MUÑOZ OREJÓN, Antonio: "Cristóbal Colón: el original de la capitulación de 1492 y sus copias contemporáneas". Sevilla, 1950.

³ GIMÉNEZ FERNÁNDEZ, Manuel: "Nuevas consideraciones sobre la historia y el sentido de las letras alejandrinas de 1493 referentes a Indias". Sevilla, 1944.

⁴ RUMEU DE ARMAS, Antonio: "Colón en Barcelona. Las Bulas de Alejandro VI, y los problemas de la llamada exclusión aragonesa". Sevilla, 1944.

⁵ GIMÉNEZ FERNÁNDEZ, Manuel: "Los restos de Cristóbal Colón en Sevilla". Sevilla, 1953.

⁶ BERMÚDEZ PLATA, Cristóbal: "Los restos de Colón". Sevilla, 1951.

jeto de estudio, tanto en lo referente a su persona como a sus obras⁷.

Otros aspectos descubridores abordados han sido los correspondientes al ciclo de navegaciones atlánticas hasta el Tratado de Tordesillas⁸; las capitulaciones de Vicente Yáñez Pinzón⁹; Diego de Lepe¹⁰ y el descubrimiento del río Marañón¹¹, para terminar con los viajes descubridores de las Californias a lo largo del siglo XVII¹².

Del período de la *Conquista*, que por su carácter heroico y legendario, gozó en la época romántica de las preferencias bibliográficas, se ha hecho un ensayo de sistematización general¹³, referente al estudio del tipo del conquistador, condiciones de su vida y costumbres, medio en que se desenvuelve, aptitudes, preferencias, móviles, etc. Y es también particularmente interesante la biografía de Diego de Ordás, explorador del Orinoco¹⁴, y la reconstrucción histórica de los viajes de Julián Gutiérrez a la culata de Urabá¹⁵. Pero la mayoría la tiene Hernán Cortés, el conquistador de México. Desde el novísimo y revolucionario estudio sobre el sentido comunitario de la expedición cortesiana a Nueva España¹⁶, pasando por aspectos tan varios, como el estado de la medicina y los médicos de su época¹⁷, su religiosidad y celo misionero¹⁸, las relaciones y contra-

tos que celebró con el impresor alemán Cromberger¹⁹, y la visión que de él se tuvo en la época romántica²⁰; para terminar con el estudio de uno de sus más esforzados capitanes: Bernardino Vázquez de Tapia²¹.

De la *Edad Moderna*, los más varios e interesantes aspectos han sido abordados. Estudios biográficos de virreyes, tales como los peruanos condes de Chinchón²² y de Lemos²³, y el Príncipe de Equilache²⁴, y los de Amat²⁵, Abascal²⁶ y Pezuela²⁷; el arzobispo- virrey Caballero y Góngora²⁸ en Nueva Granada; y los de Nueva España también, condes de Fuenclara²⁹ y Segundo Revillagigedo³⁰.

Las cuestiones internacionales durante este período han sido objeto de una serie de estudios, cuya relación y plan conjunto saltan a la vista. En primer lugar mencionaremos una obra sobre la génesis, conformación y consecuencias del Tercer Pacto de Familia Borbónico³¹. Y a continuación, las monografías sobre Jamaica³², Malvi-

⁷ JOS, Emiliano: "Investigaciones sobre la vida y obras iniciales de don Fernando Colón". Sevilla, 1944.

⁸ PÉREZ EMBID, Florentino: "Los descubrimientos en el Atlántico hasta el Tratado de Tordesillas". Sevilla, 1949.

⁹ MUÑOZ OREJÓN, Antonio: "La primera capitulación con Vicente Yáñez Pinzón para descubrir en las Indias (6 de julio de 1499)". Sevilla, 1947.

¹⁰ GIL MUNILLA, Ladislao: "Diego de Lepe, descubridor del Marañón". Sevilla, 1952.

¹¹ GIL MUNILLA, Ladislao: "Descubrimiento del Marañón". Sevilla, 1954.

¹² PORTILLO Y DIEZ DE SOLLANO, Alvaro del: "Descubrimientos y expediciones de las costas de California". Sevilla, 1945.

¹³ MORALES PADRÓN, Francisco: "Biografía de la Conquista". Sevilla, 1955.

¹⁴ PÉREZ EMBID, Florentino: "Diego de Ordás, compañero de Cortés y explorador del Orinoco". Sevilla, 1952.

¹⁵ MATILLA TASCÓN, Antonio: "Los viajes de Julián Gutiérrez al Golfo de Urabá". Sevilla, 1945.

¹⁶ GIMÉNEZ FERNÁNDEZ, Manuel: "Hernán Cortés y su revolución comunitaria en la Nueva España". Sevilla, 1948.

¹⁷ CASCAJO ROMERO, Juan: "La medicina y los médicos en la vida de Cortés y sus hazañas". Sevilla, 1947.

¹⁸ LEJARZA, Fidel de: "Religiosidad y celo misionero de Hernán Cortés". Sevilla, 1949.

¹⁹ BERMÚDEZ PLATA, Cristóbal: "Relaciones entre Jacobo Cromberger y Hernán Cortés, con noticias de imprentas sevillanas". Sevilla, 1947.

²⁰ GUINARD, Paúl: "Estampa romántica de Hernán Cortés en Francia". Sevilla, 1947.

²¹ PORRAS MUÑOZ, Guillermo: "Un capitán de Hernán Cortés: Bernardino Vázquez de Tapia". Sevilla, 1948.

²² MUZQUIZ DE MIGUEL, José Luis: "El Conde de Chinchón, virrey del Perú". Sevilla, 1948.

²³ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "El Conde de Lemos, virrey del Perú". Sevilla, 1946.

²⁴ GONZÁLEZ PALENCIA, Angel: "Noticias biográficas del virrey poeta, príncipe de Esquilache (1577-1658)". Sevilla, 1949.

²⁵ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente y PÉREZ EMBID, Florentino: "Memoria de Gobierno de Manuel Amat y Junient, virrey del Perú". Sevilla, 1945.

²⁶ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente y CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Memoria de Gobierno de José Fernando de Abascal y Sousa, virrey del Perú". Sevilla, 1944.

²⁷ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente y LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Memoria de gobierno de Joaquín de la Pezuela, Virrey del Perú". Sevilla, 1946.

²⁸ SÁNCHEZ PEDROTE, Enrique: "Nueva Granada en tiempos de Caballero y Góngora". Sevilla, (próxima a aparecer).

²⁹ SARRABLO AGUARELLES, Eugenio: "El Conde de Fuenclara, embajador y virrey de Nueva España". Sevilla, 1955.

³⁰ RUBIO MAÑE, Jorge Ignacio: "Síntesis histórica de la vida del II Conde de Revillagigedo, virrey de Nueva España". Sevilla, 1949.

³¹ PALACIO ATARD, Vicente: "El Tercer Pacto de Familia". Madrid, 1945.

³² MORALES PADRÓN, Francisco: "Jamaica Española". Sevilla, 1952.

nas³³, Bécice³⁴, los establecimientos en Río Tinto (Honduras³⁵), las Islas Vírgenes³⁶ y Panamá³⁷, todas las cuales responden al sistemático esclarecimiento del origen y vicisitudes de una serie de despojos territoriales, experimentados por España en las Indias durante la Edad Moderna. Cuestiones similares la constituyen el estudio sobre los derechos de los vascongados a la pesca en Terranova³⁸.

La piratería y el corsarismo, importante faceta histórica indiana, también tiene su dedicación, en las obras referentes a los viajes de Hawkins³⁹, y el conocimiento del precursor de Drake, Robert Keneger⁴⁰.

Existen, además, monografías referentes a este período, y cuya clasificación más adecuada parece ser la territorial. Del Perú se ha publicado un interesante libro sobre la famosa mina de Huancavelica⁴¹, otro sobre la célebre cuestión entre Lima y Buenos Aires, que dió al traste con el auge económico y comercial de la primera⁴², y, finalmente, sobre la poco conocida visita de Areche y Guirior a fines del siglo XVIII⁴³. El Río de la Plata ha sido objeto de estudio para el conocimiento de su tardía génesis virreinal⁴⁴, al mismo tiempo que el desarrollo de su sociedad en

la etapa virreinal⁴⁵. El Reino de Quito, tiene un estudio predominantemente geográfico⁴⁶ del siglo XVI; mientras que el de Nueva Granada ha sido abordado tanto en el aspecto cultural⁴⁷ como en el social⁴⁸.

En el género biográfico, se ha iniciado la publicación de la más completa y acabada monografía sobre Fray Bartolomé de las Casas⁴⁹, el incansable defensor de los indios, y tiene especial interés el estudio histórico-jurídico sobre León Pinelo, el Gran Canciller⁵⁰. Atención especial merecen también en este género los nuevos trabajos sobre Lope de Aguirre⁵¹, Campomanes y su visión americana⁵², Ulloa y Jorge Juan sometidos a proceso⁵³, el gobernador de Cartagena, Pedro de Zapata⁵⁴, y los viajes y estancia en España del francés Samuel Champlain⁵⁵. Como sistematización del significado histórico-político de este importante período es, singularmente, interesante el estudio hecho sobre la llamada "Monarquía del Barroco"⁵⁶.

De la etapa *independizadora*, conviene recordar el estudio sobre las doctrinas populistas⁵⁷ y su primordial influencia en la génesis y desarrollo del proceso emancipador. Los precedentes de este importante ciclo histórico americano han sido aborda-

³³ GIL MUNILLA, Octavio: "Malvinas. El conflicto anglo-español de 1770". Sevilla, 1947.

³⁴ CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Belice, 1663-1821". Sevilla, 1944.

³⁵ CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Un incidente militar en los establecimientos ingleses en Río Tinto (Honduras) en 1782". Sevilla, 1945.

³⁶ GUTIÉRREZ DE ARCE, Manuel: "La colonización danesa en las Islas Vírgenes". Sevilla, 1945.

³⁷ CÉSPEDES DEL CASTILLO, Guillermo: "La defensa militar del Istmo de Panamá a fines del siglo XVII y principios del XVIII". Sevilla, 1952.

³⁸ PALACIO ATARD, Vicente: "Los vascongados y la pesca de Terranova. Las gestiones del marqués de Montealeón en Londres (1716-1717)". Sevilla, 1944.

³⁹ RUMEU DE ARMAS, Antonio: "Los viajes de John Hawkins a América (1562-1595)". Sevilla, 1945.

⁴⁰ CONNELL-SMITH, Gordón: "Roberto Keneger, precursor de Drake". Sevilla, 1950.

⁴¹ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Las minas de Huancavelica en los siglos XVI y XVII". Sevilla, 1951.

⁴² CÉSPEDES DEL CASTILLO, Guillermo: "Lima y Buenos Aires, Repercusiones económicas y políticas de la creación del Virreinato del Plata". Sevilla, 1946.

⁴³ PALACIO ATARD, Vicente: "Areche y Guirior. Observaciones sobre el fracaso de una visita al Perú". Sevilla, 1946.

⁴⁴ GIL MUNILLA, Octavio: "El Río de la Plata en la Política Internacional. Génesis del Virreinato". Sevilla, 1950.

⁴⁵ CORONA BARATECH, Carlos E.: "Notas para un estudio de la Sociedad en Río de la Plata durante el Virreinato". Sevilla, 1951.

⁴⁶ RUMAZO, José: "La región amazónica del Ecuador en el siglo XVI". Sevilla, 1946.

⁴⁷ PORRAS TROCONIS, Gabriel: "Historia de la Cultura en el Nuevo Reino de Granada". Sevilla, 1953.

⁴⁸ TEJADO FERNÁNDEZ, Manuel: "Aspectos de la vida social en Cartagena de Indias durante el seiscientos". Sevilla, 1954.

⁴⁹ GIMÉNEZ FERNÁNDEZ, Manuel: "El plan Cisneros-Las Casas para la reformación de Indias". Sevilla, 1954.

⁵⁰ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Antonio de León Pinelo: El Gran Canciller de las Indias". Sevilla, 1955.

⁵¹ JOS, Emiliano: "Ciencia y osadía sobre Lope de Aguirre. El Peregrino". Sevilla, 1950.

⁵² MUÑOZ PÉREZ, José: "La idea de América en Campomanes". Sevilla, 1953.

⁵³ MONTOTO, Santiago: "El proceso contra Jorge Juan y Antonio de Ulloa, en Quito (1737)". Sevilla, 1948.

⁵⁴ HERRAEZ Y SÁNCHEZ DE ESCARICHE, Julia: "Don Pedro Zapata de Mendoza, Gobernador de Cartagena de Indias". Sevilla, 1946.

⁵⁵ VICNERAS, L. A.: "El viaje de Samuel Champlain a las Indias Occidentales". Sevilla, 1953.

⁵⁶ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente: "La Monarquía del Barroco Español". Sevilla, 1954.

⁵⁷ GIMÉNEZ FERNÁNDEZ, Manuel: "Las doctrinas populistas en la Independencia de Hispanoamérica". Sevilla, 1946.

dos en los estudios referentes a la rebelión de Juan Francisco León⁵⁸, y la correspondencia de Abad y Queipo⁵⁹. Aspectos militares importantes del mismo se conocen a través de las campañas del Virrey Abascal⁶⁰ y la Batalla del Monte de las Cruces⁶¹. Finalmente, la ideología de los próceres de la emancipación es estudiada en los trabajos referentes a los conceptos políticos de Bolívar⁶², y el monarquismo del general San Martín⁶³. No debemos pasar adelante sin hacer mención de una "propuesta" en el momento culminante de la independencia, y que nos da idea de la situación política y social americana en aquel instante⁶⁴.

En lo que se refiere a la *Edad Contemporánea*, más desviada del objetivo inicial de estudios de la Escuela, por no contarse para ella con los importantes fondos documentales antes señalados, ha sido, sin embargo, objeto de preferentes estudios, tanto en lo que se refiere a ciertas monografías, como a la publicación de una revista, *Estudios Americanos*, cuya finalidad esencial es la síntesis e interpretación de problemas contemporáneos, y sobre todo actuales. De ella van aparecidos más de medio centenar de números, y es creciente su información y el interés que despierta en sus lectores.

Entre los estudios extensos, aparecidos sobre este momento histórico, tenemos el referente a un proyecto de reconquista de Nueva España⁶⁵, y el que conoce el problema que para España significó Cuba en la última década de su proceso emancipador⁶⁶. También, y en el aspecto ideológico, son dignos de tenerse en cuenta los ensayos

referentes al panamericanismo e iberoamericanismo⁶⁷ y el concepto de lo hispanoamericano⁶⁸. Cerramos este ciclo con una referencia a la monografía escrita sobre uno de nuestros contemporáneos primitivos⁶⁹: los fueguinos.

Aparte de estos ciclos históricos, y en íntima conexión con las materias, objeto de las distintas secciones de investigación de la Escuela, y con las asignaturas especializadas de la Sección de Historia de América de la Facultad de Letras de la Universidad, está una serie de trabajos referentes a Historia de la Iglesia y de las instituciones canónicas, Historia del Derecho Indiano e Historia del Arte Hispanoamericano.

Entre las del primer grupo, y en primer término, tenemos un amplio y completo estudio sobre la cristianización del Perú⁷⁰, y el planteamiento teológico-jurídico dado por los españoles a la conquista de América⁷¹. Son, también, reseñables las monografías sobre la evolución de las doctrinas⁷², y concretamente sobre una visita a las mismas en la diócesis de Puebla de los Angeles⁷³. El problema planteado por las regalías mayestáticas⁷⁴, íntimamente relacionado con las ideas canónicas del jurista Solórzano Pereira⁷⁵. También los referentes a la orden franciscana después de la expulsión de los jesuitas⁷⁶, y las primeras juntas de teólogos⁷⁷. Terminamos este apartado con las acabadas monografías sobre Santo Toribio de Mogrovejo⁷⁸, el Pro-

⁵⁸ MORALES PADRÓN, Francisco: "La rebelión de Juan Francisco León en Caracas". Sevilla, 1955.

⁵⁹ MENCOS Y GUAJARDO FAJARDO, Francisco Javier: "Cartas del Obispo Abad y Queipo sobre la Independencia mexicana". Sevilla, 1946.

⁶⁰ DÍAZ VENTEO, Fernando: "Las campañas militares del Virrey Abascal". Sevilla, 1947.

⁶¹ MENCOS Y GUAJARDO FAJARDO, Francisco Javier: "La batalla del monte de las Cruces (México, 1810)". Sevilla, 1945.

⁶² ACEVEDO, Edberto Oscar: "Conceptos políticos de Simón Bolívar". Sevilla, 1951.

⁶³ PACHECO VÉLEZ, César: "Sobre el monarquismo de San Martín". Sevilla, 1952.

⁶⁴ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Propuesta de don Mariano Tramaria para la designación de informantes sobre la situación en América". Sevilla, 1946.

⁶⁵ GIL MUNILLA, Ladislao: "Un proyecto de reconquista de Nueva España". Sevilla, 1949.

⁶⁶ GIL MUNILLA, Octavio: "Cuba, problema español, 1891-1898". Sevilla, 1952.

⁶⁷ BUSTAMANTE Y RIVERO, José: "Panamericanismo e Iberoamericanismo". Sevilla, 1951.

⁶⁸ CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "América y lo Hispanoamericano". Sevilla, 1949.

⁶⁹ GUSINDE, Martín: "Fueguinos". Sevilla, 1951.

⁷⁰ ARMAS MEDINA, Fernando de: "Cristianización del Perú". Sevilla, 1951.

⁷¹ CARRO, Venancio D.: "La teología y los teólogos juristas españoles ante la conquista de América". Madrid, 1944, 2 vols.

⁷² ARMAS MEDINA, Fernando: "Evolución histórica de las doctrinas de indios". Sevilla, 1952.

⁷³ CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Una visita de Doctrinas en la Diócesis de Puebla, 1653". Sevilla, 1946.

⁷⁴ GIMÉNEZ FERNÁNDEZ, Manuel: "Las regalías mayestáticas en el Derecho Indiano". Sevilla, 1949.

⁷⁵ AYALA F., Javier de: "Ideas Canónicas de Juan de Solórzano. (El Tratado de Indiarum Iure y su inclusión en el Índice)". Sevilla, 1947.

⁷⁶ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente: "La Orden de San Francisco y la Visita General de Reforma de 1769". Sevilla, 1952.

⁷⁷ YBOT LEÓN, Antonio: "Juntas de Teólogos asesores del Estado para Indias". Sevilla, 1948.

⁷⁸ ARMAS MEDINA, Fernando: "Santo Toribio de Mogrovejo y su época". Sevilla, 1951.

lector de indios⁷⁹, la encíclica de Pío VII sobre la revolución hispanoamericana⁸⁰, la Santa Sede y el Ecuador⁸¹ y el Colegio Mayor de Misiones de México⁸². Carácter extraordinario tiene la utilidad representada por la publicación del Bulario Indico⁸³ compilado por el canonista Thovar.

En el campo de la *Historia del Derecho Indiano*, tenemos una serie de monografías referentes a instituciones originarias y típicamente americanas. El Real y Supremo Consejo de Indias⁸⁴, el Piloto Mayor de la Casa de la Contratación de Sevilla⁸⁵, el Tribunal de la Acordada en Nueva España⁸⁶, la Visita como Institución Indiana⁸⁷, los Juicios de Residencia⁸⁸, el Corregidor de Lima⁸⁹, el Gobernador de Nicaragua en el siglo XVI⁹⁰, son aspectos institucionales que quedan suficientemente esclarecidos. Dentro de este primer grupo de instituciones, la virreinal cuenta con dos monografías, sobre los Prelados Virreyes⁹¹ y los procedentes del virreinato colombino⁹², que completan el cuadro anteriormente presentado.

Otro aspecto, el económico, también ha gozado de la preferencia en la producción bibliográfica de la Escuela. Los estudios sobre la moneda castellana e indiana en el siglo XVI⁹³, y el poder adquisitivo de ésta

en la misma centuria⁹⁴, así como los referentes a la importante exacción denominada "avería"⁹⁵, el comercio entre el archipiélago canario y las Indias⁹⁶, las comunicaciones americanas⁹⁷, los contratos de naipes en Nueva España⁹⁸, el Banco de Rescates de Potosí⁹⁹, el Reglamento del Comercio Libre de 1778¹⁰⁰, y, finalmente, la doctrina de Solórzano Pereira sobre la mita peruana¹⁰¹ y los pareceres de Fray Miguel de Agía sobre el mismo servicio personal¹⁰². Mención especial merece la publicación del Cedulaario Americano del siglo XVIII¹⁰³, continuador de la labor hecha hasta el año 1680 por la Recopilación de Indias. Y una nueva monografía sobre las ideas políticas de uno de los principales juristas recopiladores, Juan Solórzano Pereira¹⁰⁴.

Con respecto a la *Historia del Arte Hispanoamericano*, una serie de trabajos, con base documental, han servido para fundamentar la clasificación estilística de muchos monumentos. Las iglesias renacentistas del Lago Titicaca¹⁰⁵, las de San Ignacio en Bogotá¹⁰⁶, los monumentos y obras pictóricas y escultóricas del gótico y del renacimiento en las Antillas¹⁰⁷, las noticias sobre

⁷⁹ BAYLE, Constantino: "El Protector de Indios". Sevilla, 1945.

⁸⁰ LETURIA, Pedro: "La Encíclica de Pío VII sobre la Revolución Hispanoamericana". Sevilla, 1947.

⁸¹ LARREA, Juan Ignacio: "La Santa Sede y el Ecuador". Sevilla, 1955.

⁸² HERNÁNDEZ ALMENDRO, Victoria: "Un proyecto de Colegio Magno de Misiones en México". Sevilla, 1952.

⁸³ GUTIÉRREZ DE ARCE, Manuel: "Baltasar Tovar: Compendio Bulario Indico". Sevilla, 1954.

⁸⁴ SCHAFER, Ernesto: "El Consejo Real y Supremo de las Indias en la administración colonial". Sevilla, 1946.

⁸⁵ PULIDO RUBIO, José: "El Piloto Mayor de la Casa de la Contratación de Sevilla". Sevilla, 1952.

⁸⁶ CASADO FERNÁNDEZ-MENSAQUE, Fernando: "El Tribunal de la Acordada en Nueva España". Sevilla, 1950.

⁸⁷ CÉSPEDES DEL CASTILLO, Guillermo: "La Visita como institución Indiana". Sevilla, 1946.

⁸⁸ MARILUZ URQUIJO, José María: "Ensayo sobre los juicios de residencia indios". Sevilla, 1954.

⁸⁹ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "El Corregidor de Lima (Estudio histórico-jurídico)". Sevilla, 1952.

⁹⁰ MOLINA ARGUELLO, Carlos: "El Gobernador de Nicaragua en el siglo XVI". Sevilla, 1948.

⁹¹ SÁNCHEZ PEDROTE, Enrique: "Los Prelados Virreyes". Sevilla, 1950.

⁹² VICENS VIVES, Jaime: "Precedentes mediterráneos del Virreinato Colombino". Sevilla, 1948.

⁹³ LUENGO MUÑOZ, Manuel: "Sumaria noción de las monedas de Castilla e Indias en el siglo XVI". Sevilla, 1950.

⁹⁴ LUENGO MUÑOZ, Manuel: "Sumaria noción del poder adquisitivo de la moneda en Indias durante el siglo XVI". Sevilla, 1951.

⁹⁵ CÉSPEDES DEL CASTILLO, Guillermo: "La avería en el comercio de Indias". Sevilla, 1945.

⁹⁶ MORALES PADRÓN, Francisco: "El comercio canario-americano en los siglos XVI, XVII y XVIII". Sevilla, 1955.

⁹⁷ SCHAFER, Ernesto: "Comunicaciones marítimas y terrestres de las Indias españolas". Sevilla, 1946.

⁹⁸ BERMÚDEZ PLATA, Cristóbal: "Contratos sobre fabricación de naipes en Nueva España". Sevilla, 1945.

⁹⁹ PALACIO ATARD, Vicente: "La incorporación a la Corona del Banco de Rescates de Potosí". Sevilla, 1945.

¹⁰⁰ MUÑOZ PÉREZ, José: "La publicación del Reglamento de Comercio Libre de Indias de 1778". Sevilla, 1947.

¹⁰¹ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Un opúsculo desconocido por Solórzano Pereira sobre la mita". Sevilla, 1950.

¹⁰² AGÍA, Miguel de: "Servidumbres personales de Indios". Edición y estudio preliminar de F. J. de Ayala. Sevilla, 1945.

¹⁰³ MUÑOZ OREJÓN, Antonio: "Cedulaario Americano del siglo XVIII". Sevilla, 1956.

¹⁰⁴ AYALA, F. Javier: "Ideas Políticas de Juan de Solórzano". Sevilla, 1945.

¹⁰⁵ MARCO DORTA, Enrique: "Iglesias renacentistas en las riberas del lago Titicaca". Sevilla, 1945.

¹⁰⁶ HERNÁNDEZ DE ALBA, Guillermo: "La Iglesia de San Ignacio de Bogotá". Sevilla, 1948.

¹⁰⁷ ANGULO INIGUEZ, Diego: "El Gótico y el Renacimiento en las Antillas". Sevilla, 1947.

arte en La Paz¹⁰⁸ y Potosí¹⁰⁹, unidas al estudio de los Baños Termales en México¹¹⁰ son muy interesantes. Hay que destacar también el estudio de un conjunto monumental urbano: Cartagena de Indias¹¹¹, y están próximos a aparecer otros similares sobre arquitectura civil y religiosa en Centroamérica¹¹², y civil, militar y religiosa en Filipinas¹¹³. Importantes son las noticias biográficas sobre arquitectos que trabajaron en Guatemala¹¹⁴, e ingenieros militares que lo hicieron en México¹¹⁵.

Dentro de este sector de la arquitectura forman grupo propio los trabajos referentes al aspecto militar. Amplios estudios sobre las fortificaciones en Nueva España¹¹⁶ y las del río San Juan en Nicaragua¹¹⁷, y las hechas en tiempos del Virrey Amat en el Perú¹¹⁸, integran principalmente el mismo. Finalmente, una colección documental de fuentes para el arte hispanoamericano¹¹⁹ completan esta numerosa sección.

Otro grupo, también de interés, lo constituyen las *Memorias de Gobierno*, *Crónicas*, *Documentos* y *Descripciones*, de gran utilidad para el estudioso que necesita manejarlas. Entre ellas, las *Memorias de Gobierno* de los virreyes Abascal¹²⁰,

Amat¹²¹, Pezuela¹²², y la del heroico defensor del Callao, Rodil¹²³. Además la descripción del territorio de Nueva Galicia en el siglo XVII¹²⁴, que constituye una pieza importante y raramente valorada. De *Crónicas*, tenemos la de los Reyes Católicos de Alonso de Santa Cruz¹²⁵, y las peruanas de la conquista, hechas por Borregán¹²⁶ y Trujillo¹²⁷. Una relación documental muy importante sobre las obras manejadas por Juan Bautista Muñoz¹²⁸ para su *Historia del Nuevo Mundo*, y un estudio curioso sobre la paginación de la crónica del mestizo Guaman Poma de Ayala¹²⁹, aparte de un trabajo sobre Calvete de la Estrella, y el *De Rebus Indicis*¹³⁰.

El sector de la *Bibliografía*, también ha tenido su especial mención. Tanto en el *Anuario de Estudios Americanos*, como en la revista *Estudios Americanos*, se han publicado informaciones bibliográficas de distintos países americanos¹³¹, y reseñas extensas y breves de las principales obras aparecidas sobre historia, geografía, arte, derecho, política, etc. americanas. Todo ello ha llegado a formar un cuerpo independiente, que hoy aparece a la luz con el título de *Revista de Historiografía y Bibliografía Americana*¹³².

Del campo de la *Literatura*, no faltan tampoco publicaciones, algunas muy valiosas. En primer lugar tenemos una mono-

¹⁰⁸ MESA, José de y GIBERT, Teresa: "Noticias para la Historia del Arte en la Paz". Sevilla, 1953.

¹⁰⁹ MESA, José y GIBERT, Teresa: "Noticias para la Historia del Arte en Potosí". Sevilla, 1950.

¹¹⁰ MORALES PADRÓN, Francisco: "Baños Termales en México (siglo XVIII)". Sevilla, 1949.

¹¹¹ MARCO DORTA, Enrique: "Cartagena de Indias. La ciudad. Sus monumentos". Sevilla, 1951.

¹¹² MENCOS, Francisco Javier: "La Arquitectura Hispanoamericana en la Capitanía General de Guatemala". Próxima aparición.

¹¹³ DÍAZ TRECHUELO y LÓPEZ SPINOLA, Lourdes: "Arquitectura Española en Filipinas". Próxima aparición.

¹¹⁴ MENCOS y GUAJARDO FAJARDO, Francisco Javier: "Arquitectos de la época colonial en Guatemala", Sevilla, 1950.

¹¹⁵ CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Noticias de Ingenieros Militares en Nueva España en los siglos XVII y XVIII". Sevilla, 1949.

¹¹⁶ CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Historia de las Fortificaciones en Nueva España". Sevilla, 1953.

¹¹⁷ TRIGUEROS BADA, Roberto: "Las defensas estratégicas del río San Juan en Nicaragua". Sevilla, 1956.

¹¹⁸ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente, PÉREZ EMBID, Florentino: "Construcciones militares del Virrey Amat". Sevilla, 1946.

¹¹⁹ MARCO DORTA, Enrique: "Fuentes para la Historia del Arte Hispanoamericano". Sevilla, 1951.

¹²⁰ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente, CALDERÓN QUIJANO, José Antonio: "Memoria de Gobierno de José Fernando Abascal y Sousa, Virrey del Perú". Sevilla, 1944.

¹²¹ Vid., nota 24.

¹²² Vid., nota 26.

¹²³ RODRÍGUEZ CASADO, Vicente, LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Memoria del sitio del Callao por el Brigadier José Rodil". Sevilla, 1955.

¹²⁴ CHEVALIER, François: "Descripción de Nueva Galicia, por Domingo Lázaro Arregui". Sevilla, 1946.

¹²⁵ CARRIAZO, Juan de Mata: "Crónica de los Reyes Católicos de Alonso de Santa Cruz". Sevilla, 1949, 2 vols.

¹²⁶ BORREGÁN, Alonso: "Crónica de la conquista del Perú". Sevilla, 1949.

¹²⁷ TRUJILLO, Diego de: "Relación del Descubrimiento del Reyno del Perú". Sevilla, 1949.

¹²⁸ MUÑOZ OREJÓN, Antonio: "Juan Bautista Muñoz. Las Fuentes bibliográficas de la Historia del Nuevo Mundo". Sevilla, 1953.

¹²⁹ HIDALGO NIETO, Manuel: "La numeración de las páginas en el manuscrito de Guaman Poma". Sevilla, 1949.

¹³⁰ LÓPEZ TORO, José: "Juan Cristóbal Calvete de Estrella y su manuscrito, de Rebus Indicis". Sevilla, 1948.

¹³¹ Varias Bibliografías en los tomos II a X del Anuario de Estudios Americanos, e informaciones bibliográficas venezolanas, argentinas y peruanas, ecuatorianas y bolivianas, en el vol. del Anuario, núm. X.

¹³² MORALES PADRÓN, Francisco: "Revista de Historiografía y Bibliografía Americana". Sevilla, 1956.

grafía sobre el Arte Dramático en Lima ¹³³, y una edición clásica sobre fiestas celebradas en la capital peruana ¹³⁴. También una monografía sobre Rómulo Gallegos ¹³⁵, y dentro de un campo más bien doctrinal e ideológico las referentes a Jovellanos ¹³⁶, Fariás Brito ¹³⁷ y Bartolomé Herrera ¹³⁸, terminando este apartado un panorama actual de la sociología hispanoamericana ¹³⁹.

Una última faceta, la historia de la *Me-*

dicina Hispanoamericana, también tiene sus propias manifestaciones: la vuelta al mundo de la expedición de la vacuna ¹⁴⁰, los protomedicatos indios ¹⁴¹, la fiebre amarilla ¹⁴², la lepra en el Hospital de San Lázaro en Lima ¹⁴³, la correspondencia del Dr. Hernández ¹⁴⁴ y los médicos y farmacéuticos en el Nuevo Mundo ¹⁴⁵, son las más destacadas entre las mismas.

¹³³ LOHMANN VILLENA, Guillermo: "Arte Dramático en Lima durante el virreinato". Sevilla, 1945.

¹³⁴ LÓPEZ ESTRADA, Francisco: "Fiestas de Lima, por Rodrigo de Carvajal y Robles". Sevilla, 1952.

¹³⁵ VILA SELMA, José: "Rómulo Gallegos". Sevilla, 1954.

¹³⁶ PEÑALVER SIMO, Patricio: "Modernidad tradicional en el pensamiento de Jovellanos". Sevilla, 1953.

¹³⁷ ELÍAS DE TEJADA, Francisco: "Las doctrinas políticas de Fariás Brito". Sevilla, 1952.

¹³⁸ ASÍS GARROTE, Agustín de: "Bartolomé Herrera". Sevilla, 1953.

¹³⁹ LÓPEZ NÚÑEZ, Carlos: "Horizonte doctrinal de la Sociología Hispanoamericana". Sevilla, 1954.

¹⁴⁰ DÍAZ DE IRAOLA, Gonzalo: "La vuelta al mundo de la expedición de la vacuna". Sevilla, 1947.

¹⁴¹ SCHAFER, Ernesto: "Los promedicatos en Indias". Sevilla, 1946.

¹⁴² GUIJARRO OLIVERAS, José: "Aportación al estudio histórico de la fiebre amarilla". Sevilla, 1948.

¹⁴³ CASCAJO ROMERO, Juan: "El pleito de la curación de la lepra en el Hospital de San Lázaro en Lima". Sevilla, 1948.

¹⁴⁴ BENÍTEZ MIURA, José Luis: "El Dr. Francisco Hernández: 1514-1578". Sevilla, 1950.

¹⁴⁵ BALLESTEROS GAIBROIS, Manuel, SANTAELLA, Rafael, ESPINOSA NAVARRO, Dolores: "Aportación de los médicos y farmacéuticos españoles a la obra de España en América". Sevilla, 1947.